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■ 戴小河 邹多为

近期，我国提出推动大规模设备更新和

消费品以旧换新行动方案，今年的政府工作

报告也作出进一步安排。

实施大规模设备更新和消费品以旧换新

主要基于怎样的考量？将如何助力扩大内需？

落地实施有哪些着力点？全国两会期间，就这

一话题，新华社记者采访了多位代表委员和

专家学者。

这一轮更新换新有何考量？
2023年 12月召开的中央经济工作会议

和今年 2月召开的中央财经委员会第四次会
议，都对“大规模设备更新和消费品以旧换

新”进行了部署，3月 1日召开的国务院常务
会议对此进行了细化安排。

在当前经济形势下，我国推出大规模设

备更新和消费品以旧换新举措有哪些深层次

考虑？

全国人大代表、辽宁大学校长余淼杰说，

推出这一举措的目的在于扩大有效益的投

资，激发有潜能的消费，形成投资和消费相互

促进的良性循环。

消费是一切生产的最终目的，是经济循

环的终点，同时也是新的起点。在国际循环存

在干扰的情况下，消费之于经济回升的支撑

作用更加突出。

国家统计局数据显示，2023年我国社会
消费品零售总额增长 7.2%，最终消费支出对
经济增长的贡献率达到 82.5%。
“这一轮更新换新体现了‘从存量中产生

增量’的宏观经济政策新思路。”国务院发展

研究中心市场经济研究所研究员陈丽芬表

示，当前我国经济已由高速增长阶段转向高

质量发展阶段，正处在转变发展方式、优化经

济结构、转换增长动力的攻关期，不能简单地

扩张规模做增量，而是要提升存量的质量效

益，在提升过程中产生增量。

陈丽芬说，更新换新不仅能“从存量中产

生增量”，而且可以将投资和消费统一起来；

不是孤立地刺激投资或者消费，而是放眼长

远，畅通从生产到消费的循环，实现“1+1>2”
的政策效果，体现扩大内需的系统性。

消费旺，市场兴。

“迈入新发展阶段，不断扩大内需是促进

经济高质量发展行之有效的重要战略。”全国

人大代表、四川长虹电子控股集团董事长柳

江说，顺应消费升级趋势，全力推动政策落

地，将有效撬动存量和增量两个市场，推动消

费增长势头持续走强，还能以绿色智能产品

替换高能耗高污染的旧产品，从而助推我国

生产和消费的高质量转型。

中央财经委员会第四次会议强调，实行

大规模设备更新和消费品以旧换新，将有力

促进投资和消费，既利当前、更利长远。

“实施这一轮更新换新体现了社会主义

市场经济体制的优势。”柳江代表表示，面对

总需求不足的经济运行现状，“看不见的手”

和“看得见的手”都要用好，努力形成市场作

用和政府作用相互补充、相互协调、相互促进

的格局。

在全国政协委员、中国能建董事长宋海

良看来，更新换新不仅是设备和消费品的升

级换代，更是一场系统的生产力变革。推动新

旧动能转换、培育新质生产力，要求大规模的

设备更新，而大规模的设备更新也将推动新

质生产力的加快形成。

更新换新的市场需求从何而来？
“消费变得低迷”“无力升级基础设施”

……近期，有海外媒体质疑更新换新的市场

动力。

那么，我国市场更新换新需求是否迫切？

空间有多大？

从现实来看，我国设备更新的需求很大。

国家发展改革委主任郑栅洁在十四届全国人

大二次会议举行的经济主题记者会上说，

2023年我国工业、农业等重点领域设备投资
规模约 4.9万亿元，随着高质量发展深入推
进，设备更新需求会不断扩大，初步估算将是

一个年规模 5万亿元以上的巨大市场。
全国政协委员、中国航天科工二院二部

研究员魏明英认为，我国工业设备存量大、能

耗比较高；智能制造设备需进一步提高普及

率；锅炉等重点用能设备要大力提升先进能

效标准。随着技术进步，企业在生产效率上的

竞争日趋白热化，在高端化、智能化、绿色化、

数字化等方面都存在主动更新需求。

全国人大代表、海尔集团董事局主席周

云杰说：“对企业自身而言，一些设备效率较

低已无法满足当前需求，我们将对其进行更

新，以适应加速推进新型工业化的要求，提高

工厂的智能化、自动化、信息化程度。”

“依托数字化管理系统，我们工厂的单位制

造成本降低 28%，产量损失减少 43%，交货时
间缩短 84%，能耗也降低 20%。”全国人大代表、
隆基绿能董事长钟宝申说，近年来的设备更新

升级让工厂实现从“制造”向“智造”的飞跃。

再来看消费品换新的市场需求。郑栅洁

介绍，2023 年底我国民用汽车保有量达到
3.36亿辆，冰箱、洗衣机、空调等主要品类家
电保有量超过 30亿台，汽车、家电更新换代
也能创造万亿元规模的市场空间。

高品质供给也将激发新的需求，创造更

为广阔的市场空间。 咱下转 P2暂

■ 杨仁宇

甲辰三月，春潮涌动，万象更新。近日，全

国两会已完成了既定议程，在雄壮的国歌声中

胜利闭幕。会上，两会代表为实现新征程新梦

想履职尽责，为创造新成就新辉煌建言献策。

今年的政府工作报告中，将加快发展新

质生产力列为 2024年的首项政府工作任务。
新质生产力和传统生产力既存在替代关系，

也存在互补关系。新兴技术必将替代传统产

业中的落后技术，同时为传统产业注入新的

科技基因。

习近平总书记强调，要深刻把握中华文

明的突出特性，深刻理解“两个结合”的重大

意义，更好担负起新的文化使命。

文化遗产蕴含着中华民族的民族精神，

凝聚着中华民族的智慧与情怀。许多文化遗

产已经成为中华民族的代表性符号和中华民

族的重要象征。怎样有效保护现存的中国宝

贵的文化遗产，使其得到更好的传承，并进一

步转化为现代文化成果，成为当下社会发展

重要课题。

两会期间，全国人大代表，汾酒集团竹叶

青酒泡制技艺的传承人郝持胜带着开发保护

传承露酒的使命，提出了关于推动中国传统

文化及工艺的传承与保护的建议。

露酒酿造工艺的传承最重要的是理念与

文化的传承。无论是“药食同源”的核心理念，

还是精益求精的工匠精神，都是露酒传承的

重中之重。自古以来，露酒的饮用文化十分丰

富。尤其是在中国的传统节日，端午饮用雄黄

酒、中秋饮用桂花酒等等，其核心本质都是追

求一种健康、舒适的饮食文化。随着传统露酒

酿造工艺的发展，健康、养生的独特物质和文

化内涵逐步凸显。

近年来，虽然通过行业的整体努力，从物

质层面，基本明确了露酒的功能属性、风格特

征和工艺特色，但是，如何深入挖掘其中蕴含

的精神价值、文化价值，使之成为坚定文化自

信、建设文化强国的强大动力，还需要下大功

夫去探索。中国露酒乃至中国传统文化及工

艺的传承与保护无疑成为了发展新质生产力

的时代课题。

为了做大做强民族品牌和传统优势产

业，做好竹叶青露酒等非遗的保护、传承与创

新，郝持胜提出三点建议：

一是精心守护袁 加大对竹叶青酒等传统
酿造技艺申遗的支持力度遥希望政府、社会各
界能加大对竹叶青酒等露酒酿造技艺申报国

家级非物质文化遗产的支持力度。并以此为

契机，全面整理历史及当下的传统工艺要诀，

系统梳理技艺，做好工艺规范、技法构成、技

艺步骤等经验的整理。同时，能以相关学术研

究作为保护实践的支撑，对有关工艺技法和

经验构成进行知识谱系的梳理和研究。

二是挖掘价值袁 升华蕴含的文化内涵及
精神价值遥 中国传统文化及工艺蕴含着中华
民族的民族精神，凝聚着中华民族的智慧与

情怀。建议充分挖掘中国露酒背后的多重价

值，让传统露酒文化活起来，从物质生产向文

化建构深化，向精神层面积淀与升华，通过深

挖历史传承、匠心精神与技艺品质，聚焦历史

事件、着眼具体人物、解读关键细节，形成独

特的价值表达。同时结合新时代需求，在传统

饮用文化的基础上，构建更加科学的饮用文

化体系。

三是与时俱进袁构建系统尧完善的传承体
系遥中华文明具有突出的创新性，这一点在中
国露酒上体现得淋漓尽致。建议露酒行业在

政府指导下，深刻领悟“两个结合”的重大意

义，与传统中医药的传承与发展紧密结合起

来，非遗传承，关键是在传人。懂露酒的传人，

一定要具备中医学知识。要依托于中医药的

传承与发展，建立相关课程群，完善教学内

容，细分知识，剖析缘由，明确精髓，丰富露酒

酿造工艺传承的知识基础。

随着时代的发展，竹叶青酒赢得了越来

越多消费者的认可。前不久，山西杏花村汾酒

厂股份有限公司“竹叶青”品牌又荣获商务部

等 5部门授予的“中华老字号”称号。千年民
族品牌熠熠生辉，汾酒活态文化生机勃勃。

新时期山西汾酒必将秉持更积极昂扬的

姿态，以品质为基，以市场为媒，以文化为魂，

为竹叶青酒品牌持续赋能，焕发更广泛而又

持续健康雄厚的新质生产力，共同推动汾酒

集团全系产品的高质量发展。

“中国绿”
为外企添活力
■ 宫宏宇

谈到全国两会上的热词，绿色低碳不可

不提。今年政府工作报告提出“加强生态文明

建设，推进绿色低碳发展”，并做出了一系列

具体部署。

向绿而行的中国，孕育更多机遇。多家在

华外企高管近日接受中新网采访时表示，通

过融入中国“低碳”浪潮，外企获得了宝贵的

发展契机。

“绿色风”吹来新机遇
当前，可持续发展是国际社会发展的共

识，也是全球企业大力布局的赛道。随着绿色

投资加大，企业亟需为逐渐成形的技术和产

品寻找可以落地生根的新天地。

“中国市场对重视绿色环保的企业来说，

是宝贵的发展福地。”在中国低碳转型活力迸

发的背景下，外企高管们越来越把中国看作

是绿色发展的土壤。

在这份“看好”背后，折射出中国新兴产业

的腾飞。星展中国行长、行政总裁郑思祯说，中

国在对可持续增长至关重要的“新三样”(即电
动汽车、锂电池、光伏产品)行业处于主导地位，
为未来的绿色低碳技术发展注入了动力。立邦

中国区首席执行官钟中林也说，中国绿色能源

等领域的快速发展为在华企业提供了更多创

新探索和业务发展的空间。

另外，政府对绿色发展的支持向外企释放

利好消息。今年政府工作报告提出“大力发展

绿色低碳经济”、“促进节能降碳先进技术研发

应用”等举措，使中国绿色动能更加充沛。

“中国政府积极推动发展方式绿色转型，

与爱普生始终秉持的绿色环保理念不谋而

合。此外，政府对环保和技术的重视使爱普生

能更好地利用绿色技术创新产品。”爱普生

(中国) 有限公司董事长兼总裁深石明宏对此
表示。

昕诺飞首席执行官 Eric Rondolat (洪岸
礼) 也说，我们看到了中国加强生态文明建
设，推进绿色低碳发展的大方向。Eric Ron原
dolat还举例说，中国绿色、低碳的消费新趋
势，推动昕诺飞率先在中国市场实现了从传

统光源向 LED光源的转换。
除了制造业的绿色转型，中国的绿色机

遇还“流淌”到更多领域。郑思祯提到，中国政

府“大力发展绿色低碳经济”的表述给星展银

行传递了积极的信息，星展正加大投入为中

国内地企业提供高质量的绿色金融服务，推

动绿色金融创新和产业绿色低碳转型，同时

通过跨境金融方案推动中国与共建“一带一

路”国家和地区在绿色领域的合作。

与中国“低碳足迹”踏步同行
“绿色动能”汩汩流淌，面对机遇，外企选

择中国、扎根中国毋庸置疑。

但更值得一提的是，随着中国绿色产业

基础越建越牢，人才、科研实力越来越强，更

多外企主动把中国“升级”为企业在全球绿色

创新的策源地，与中国共赴“双碳”未来。

如，看到中国绿色技术领域新的增长极，

力拓集团首席商务官白睿明表示，公司在北

京成立了中国技术与创新中心，以更好地连

接中国领先的研究、技术和创新能力，为力拓

全球的运营与战略挑战提供解决方案。

深石明宏更是将爱普生在中国成功的关

键归功于与许多中国伙伴的合作。他称，在

“科技+本地化”战略下，爱普生结合自身和中
国市场的优势，和中国一道实现追求人类健

康生活和地球和谐的愿景。

Eric Rondolat也介绍说，昕诺飞在中国
部署有全球最大的研发中心。同时，昕诺飞结

合中国市场的现状与昕诺飞的技术优势，通

过城乡建设、清洁能源、低碳交通、循环经济

和绿色农业五个领域的照明技术转型为中国

“双碳”目标做出贡献。

“绿色是当今中国高质量发展最鲜明的

底色”，达索系统大中华区总裁张鹰表示，达

索系统将继续秉持“在中国、为中国、与中国

一起和让中国创新走向世界”的策略，助力中

国转型升级，与中国一起成长。 渊据中新网冤

全国人大代表、山西汾酒郝持胜：

建议加大对露酒酿造技艺的工艺传承与保护

设备更新和消费品换新
将如何撬动内需大市场？
———两会中国经济问答
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